
Stadt Marktheidenfeld 
 
 
 

NIEDERSCHRIFT 
 
Über die 13. Sitzung des Umweltbeirates am 26.09.2023 um 18:00 Uhr. 
 
 
Anwesend waren: 
W. Trabel (Schriftführer) 
Martin Peters, Rudolf Sauer, Vorsitzender Egbert Woite;  
Gäste: Frau Stadträtin Renate Schneider, Herr erster Bürgermeister Thomas Stamm 
 
Entschuldigt fehlten: 
Alexandra De Gruyter, Paul Fleuchaus, Stephan Gerberich 
 
 
TOP 1. Besichtigung der Kläranlage 
Herr Fabian Kümmet, Abwassermeister und stellvertretender Leiter der Kläranlage stellte 
sich kurz vor. Anschließend erläuterte er die Funktionsweise der Abwasserreinigungsanla-
gen während eines Rundganges. Er ging sehr detailliert auf die einzelnen Reinigungsstufen 
ein. Zunächst durchlaufe das Abwasser die mechanische Reinigungsstufe. Hier werden 
Schwebstoffe in einer Rechenanlage entfernt. Anschließend durchläuft das Abwasser die bi-
ologische Reinigungsstufe, in welcher Mikroorganismen ihre Arbeit erledigen. Bevor das Ab-
wasser in den Main geleitet wird, muss es noch die letzte Reinigungsstufe, die chemische 
durchlaufen. 
 
Die technischen Daten der Kläranlage sowie deren Einzugsgebiet sind der angefügten An-
lage 1 zu entnehmen. 
 
Danach zeigte Herr Kümmet noch die Energiespeicheranlage sowie das Betriebsgebäude, 
hier das Labor, die Werkstatt. Anschließend wurde die Leitwarte mit ihrem Software gesteu-
erten Fernleitsystem vorgestellt. Hier konnten die einzelnen Bauwerke und deren Durchfluss-
messungen betrachtet werden. 
 
Anschließend gibt Herr Kümmet einen Ausblick über die Entwicklung der Kläranlage. Hierzu 
ist ein Artikel aus der Zeitschrift des Bayerischen Gemeindetages beigefügt (Anlag 2). 
 
In absehbarer Zukunft werde wohl eine 4. Reinigungsstufe benötigt. Mit dieser könnte das 
Abwasser dann z. B. von Arzneimitteln und auch von Micro Plastik Partikeln gereinigt wer-
den. 
 
Ein sehr wichtiger Aspekt bei der Weiterentwicklung der Kläranlage sei Betrachtung der 
Energieeffizienz. Hier sei man bereits bei der Prüfung von Photovoltaikanlagen sowie eines 
Blockheizkraftwerkes, welches dann auch zur Energiesicherung eingesetzt werden könne. 
Es werde eine Untersuchung der „Energiefresser“ geben. Hier sei eine Grundlagenermittlung 
erforderlich. Ziel sei den CO2-Abdruck deutlich zu minimieren. Um hier die Kosten zu mini-
mieren, sollen mögliche Fördertöpfe ausgeschöpft werden. 
 
Des Weiteren liegt das Augenmerk auf der Sicherung der kritischen Infrastruktur. 
 
Eine ganz wichtige Zukunftsaufgabe sei die Sicherung des Nachwuchses. Es solle künftig 
wieder ausgebildet werden, was in Zeiten des Fachkräftemangels von entscheidender Be-
deutung sei. 



 
Der Vorsitzender bedankt sich bei Herrn Kümmet für die sehr ausführliche und anschauliche 
Führung. 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20:00 Uhr 
 
 
Marktheidenfeld, den 27.09.2023 
 
 
 
____________________   _______________________ 
Egbert Woite     Willi Trabel 
Vorsitzender     Schriftführer 


